

Máster profesional de Analista Internacional y Geopolítico

Autora: Marina del Olmo Arjona

Memoria del Informe: Análisis de la cantidad y calidad de las relaciones diplomáticas y geopolíticas de Angola con la Unión Europea

## **MEMORIA DEL INFORME: Análisis de la cantidad y calidad de las relaciones diplomáticas y geopolíticas de Angola con la Unión Europea, por Marina del Olmo Arjona.**

### **FASE PREVIA**

Se plantea la actual dinámica económica, comercial y política de Angola con otros países. Esto persigue el fin de conocer cuáles son las perspectivas de futuro de Angola, y así poder inferir posibles sinergias entre la Unión Europea y la república de Angola.

El receptor del informe es el Alto Representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad. Este necesita entender el posicionamiento diplomático y geopolítico de Angola para lograr sinergias de colaboración o escenarios de competición en la región.

### **FASE DE PLANIFICACIÓN**

Se enumeran las necesidades de inteligencia (NI), los factores clave (FC) a desarrollar, las informaciones básicas (IB) y los factores complementarios que obtuve tras realizar la técnica del desgranado.

- NI 1 Angola: Situación actual y perspectivas de futuro
- FC 1- ¿Qué ámbitos son prioritarios para Angola?
- FB 1- ¿Angola tiene una Estrategia Nacional de País? En caso afirmativo, identificaré las áreas prioritarias.
  
- ◆ NI 2 - Escenario de competición en Angola
- ◆ FC 2 - ¿Qué intereses extranjeros hay en Angola?
- ◆ FB 2 - ¿Qué acuerdos tiene Angola con los demás países?
- ◆ Factor complementario - ¿Cuándo finalizan esos acuerdos?
  
- NI 3 – Relaciones UE y Angola
- FC 3 - ¿Qué sinergias de colaboración pueden darse entre la UE y Angola?
- FB 3- ¿Cuales son los ámbitos prioritarios de Angola con menos competidores?
- FB 3- ¿Qué tiene la UE que puede interesar a Angola?

### **FASE DE OBTENCIÓN**

Inicié la búsqueda de información a través de una fuente HUMINT fiable y establecida en Luanda. Esta fuente me indicó varios periódicos angoleños de rigor, así como noticiarios y emisoras de radio que trabajan con información de actualidad en Angola.

Principalmente, el tipo de fuentes OSINT que utilicé fueron las siguientes:

- Webs oficiales del gobierno de Angola, de España y de la Unión Europea.
- Portales web de datos estadísticos, que enumeraré más adelante junto con las demás fuentes.
- Webs de política y negocios internacionales.
- Coloquios y podcast de periodistas angoleños.
- Vídeos de debates y noticias al respecto de proyectos de gran envergadura llevados a cabo en Angola.

Como fuentes IMINT, visualicé datos de los satélites europeos del programa “Copernicus”, así como mapas proporcionados por la consultora energética “Gesto”.

Máster profesional de Analista Internacional y Geopolítico

Autora: Marina del Olmo Arjona

Memoria del Informe: Análisis de la cantidad y calidad de las relaciones diplomáticas y geopolíticas de Angola con la Unión Europea

### **Cronograma de la búsqueda de información**

Inicialmente, el objetivo en la búsqueda de información era conocer el contexto y la situación actual de Angola, así como los ejes prioritarios en los que el país quería centrar sus intereses. Más adelante consulté portales estadísticos especializados, a fin de recopilar información técnica detallada sobre la dinámica económica de Angola. En la siguiente fase hice una búsqueda extensiva de acuerdos y proyectos entre actores extranjeros y Angola; para ello utilicé las notas de prensa publicadas por el gobierno de Angola a lo largo del año 2023, así como la web oficial del ministerio de energías de Angola (puesto que mucho de los acuerdos pivotaban sobre el eje energético), y similares. Esta información la completé con datos del ICEX de años anteriores y con otras búsquedas complementarias al respecto. En aquellos acuerdos importantes en los que estaban implicados mega-proyectos de infraestructura realicé búsquedas de información específica sobre dichos proyectos.

A continuación se listan las fuentes de información consultadas:

Ministerio de Asuntos Exteriores de España  
Ministerio de Economía, Comercio y Empresa - ICEX  
“Estrategia de desarrollo a largo plazo – Angola 20250”  
Gobierno de Angola  
Ministerio de Energías y Agua de Angola  
Web de la Comisión Europea y sus respectivos portales estadísticos  
Jornal de Angola  
Televisión pública de Angola  
Euronews  
Buisness Angola  
UNCTADstat  
Growth lab  
UN Comtrade Data Base  
Centro Estratégico de Estudios Internacionales (CSIS)  
Verangola  
The african report  
AfricaMundi  
Africa hoy (canal de podcast)  
El Orden Mundial  
Real Instituto Elcano  
Le Monde  
NS Energy  
SADC – Comunidad sudafricana del desarrollo  
Sitio web de la Casa Blanca  
Angola news  
Mosaiko-Observatorio Político y Social de Angola (OPSA)  
Copernicus  
Gesto – Angola Energia 2025  
GGPEN – Oficina de Gestión del Programa Espacial Nacional

### **TRATAMIENTO DE LA INFORMACIÓN**

Para la mayoría de fuentes consultadas procedí a apuntar la información a mano en un cuaderno de notas; de cada fuente de información consultada me apuntaba los aspectos claves que consideraba esenciales para el análisis, y el nombre de la fuente. Por último guardaba el enlace web de la fuente para consultas posteriores.

Máster profesional de Analista Internacional y Geopolítico

Autora: Marina del Olmo Arjona

Memoria del Informe: Análisis de la cantidad y calidad de las relaciones diplomáticas y geopolíticas de Angola con la Unión Europea

Durante el visionado de los vídeos y escucha de documentos en audio utilicé un documento word para poder transcribir la información obtenida.

## **FASE DE ANÁLISIS**

Durante esta fase hice un análisis de la fiabilidad de las fuentes mediante la triangulación con otra tercera fuente. Di por válidas y fiables las fuentes de información utilizadas.

En esta fase empecé realizando un análisis PESTEL que me ayudó a identificar el contexto de Angola. El siguiente paso fue hacer un análisis DAFO y CAME respectivamente. Estos dos últimos análisis me permitieron encontrar las oportunidades de colaboración entre Angola y la UE, así como los factores claves sobre los que pivotarían estas sinergias.

## **FASE DE DIFUSIÓN**

He utilizado un informe descriptivo de índole estratégica y básica. El ámbito geográfico se ha limitado al país de Angola y la temática del informe ha sido bastante general, versando sobre temas geopolíticos y económicos principalmente.

Empecé el informe identificando factores claves que ayudarían a entender el contexto actual de Angola y sus prospectivas de futuro. Más adelante describí las influencias extranjeras en Angola que se manifestaban en forma de acuerdos bilaterales, financiación e inversiones directas en el país. Continué el informe con una evaluación generalista de las oportunidades de la UE en Angola, teniendo en cuenta lo descrito en la primera fase del informe. Finalmente añadí un apartado de conclusiones y prospectiva con aspectos a tener en cuenta.

## **FASE DE RETROALIMENTACIÓN**

Durante el ciclo de inteligencia han surgido ciertos aspectos que considero importante destacar:

Uno de ellos es la dificultad que he tenido en separar la fase de obtención de información de la fase de análisis. En la fase de obtención de información me monitoricé con el fin de detectar posibles sesgos, y gracias a ese auto-análisis me di cuenta que en varias ocasiones hacía hipótesis y conjeturas sobre la información que estaba recopilando, solapando la fase de análisis con la fase de obtención de información. He intentado corregir ese aspecto, pero aún y así es posible que existan ciertos sesgos a causa de eso, tal como indico al final del informe de inteligencia.

Además, en algunos momentos me costó detectar el umbral a partir del cual la información que obtenía no me aportaba nada nuevo. A medida que iba avanzando era más consciente de ello y tuve oportunidad de corregir eso.

La fase de análisis fue compleja. Obtuve mucha información, por lo que tuve que invertir mucho tiempo en evaluar y descartar aquello que no era relevante para el informe. Como he comentado antes, una de mis principales inquietudes en este punto era no ser consciente de posibles sesgos a la hora de decidir qué es importante y qué no.

Otro punto que creo relevante comentar es la importancia de cotejar el informe con otros profesionales. En mi caso, pedí a mi tutora una primera revisión del informe y sus aportaciones me ayudaron a detectar fallos en la estructura y a identificar otros aspectos clave que se me habían pasado por alto. Eso me ayudo a

Máster profesional de Analista Internacional y Geopolítico

Autora: Marina del Olmo Arjona

Memoria del Informe: Análisis de la cantidad y calidad de las relaciones diplomáticas y geopolíticas de Angola con la Unión Europea

reestructurar mi informe y darle más claridad.

En general estoy satisfecha con lo que he aprendido durante este ciclo de inteligencia. Soy consciente de los errores que he cometido y tomo nota de ellos para poder mejorar en posteriores análisis.